
 

 

MEMÓRIA DA 2ª REUNIÃO DA CTMH 
GESTÃO 2023-2025 

DATA: 14/06/2023 HORÁRIO: 9h30 LOCAL: Plataforma Teams 

LISTA DE PRESENÇA 

Entidade  Nome 

CETESB Lillian Barrella Peres (coordenadora) 

UFABC Renata Moreira 

UFABC Melissa Graciosa 

DAEE Alfredo Pisani 

SAESA SCS Juliana Vida Cassiano 

IPT Filipe Antonio Marques Falcetta 

P.M. de São Bernardo do Campo Sérgio Marçon 

P.M. de Itaquaquecetuba Bruna Araújo 

CONVIDADOS 

Entidade  Nome 

ArcelorMittal Aços Longos Joyce Meireles Pagoto 

UFABC Matheus Gustavo Lopes Frade 

P.M. de Mauá Tulio Siqueira 

FABHAT Valburg de S. S. Junior 

FABHAT Mayara Aboud Trivinho 

 

1. Abertura 

Lilian Peres (CETESB), coordenadora da CTMH, iniciou a reunião às 9h40 e agradeceu a presença 

de todos. Informou que a pauta seria:  

• Aprovação das memórias das reuniões anteriores da CTMH;     

• Informes;  

• Avaliação dos boletins de monitoramento; 

• Plano de Trabalho da CTMH - Biênio 2023-2025;  

• Assuntos gerais.  

As memórias da 18ª reunião, do Biênio 2021-2023, e da 1ª reunião, do Biênio 2023-2025, foram 

aprovadas. 

 

2. Informes 

Lilian Peres passou a palavra para Mayara Trivinho (FABHAT), que fez os informes sobre a CTAS 

e comentou que Sibele Ezaki (IPA), em conjunto com José Luiz Albuquerque Filho (IPT), 

assumiram a coordenação, enquanto o GT-Jurubatuba ainda não definiu sua coordenação, já 

que os coordenadores da gestão anterior não possuem interesse em continuar. Também 



 

 

comentou que o assunto principal discutido nas reuniões foi a atualização do plano de trabalho 

para o novo biênio.  

Depois, Lilian passou a palavra para Renata Moreira (UFABC), coordenadora do GT-Eventos 

Extremos em conjunto com Filipe Falcetta (IPT), para realizar os informes do Grupo. Renata 

comentou que marcaria a primeira reunião do GT para o dia 04/08/2023 com o objetivo de 

discutir sobre o plano de trabalho para o biênio. Complementou dizendo que, em reunião com 

Filipe, notaram a falta do DAEE e outras entidades nas indicações para o Grupo, portanto tinham 

o objetivo de direcionar convites para a participação do grupo de algumas entidades 

estratégicas.  

 

3. Avaliação dos boletins de monitoramento 

Lilian apresentou os boletins e explicou que são divididos em três partes: chuva/vazão, exutórios 

e mananciais.     

Mostrando um resumo dos boletins de chuva/vazão, comentou que as chuvas no mês de abril 

foram, de modo geral, acima da média, enquanto no mês de maio foram abaixo da média. 

Comentou, também, que o armazenamento da maioria dos mananciais está em nível alto 

porque 2022 foi um ano com alta incidência de chuvas.  

Mostrando os dados disponíveis no boletim de exutórios, comentou que a carga orgânica 

exportada pela UGRHI 6 tem reduzido em relação ao período de 2018 a 2021. Destacou o mês 

que o mês de maio apresentou pequena redução em relação a maio/2022. Entre janeiro e abril 

de 2023 houve ligeira alta na média móvel. 

Sobre os dados disponíveis no boletim de mananciais, mostrou que os dados de chuva e 

qualidade das águas em abril/2023 dos reservatórios de Taiaçupeba, Guarapiranga, Águas Claras 

e Rio Grande.  Comentou que houve chuvas acima da média em todos os mananciais, o que 

causou pequenas oscilações nos dados de qualidade da água.  

Os boletins estão disponíveis no link: https://comiteat.sp.gov.br/camaras-

tecnicas/monitoramento-hidrologico/boletins-de-monitoramento/. 

Filipe Falcetta sugeriu que fosse criado um indicador para o acompanhamento das chuvas, a fim 

de conseguir mensurar de forma mais prática se a incidência de chuvas esteve acima ou abaixo 

da média. Valburg Junior (FABHAT) complementou sugerindo a criação de mapas com a 

especialização das chuvas na bacia.   

 

4. Plano de trabalho da CTMH – Biênio 2023-2025 

Sobre o último item da pauta, Lilian mostrou a prévia do plano de trabalho que foi discutido na 

17ª Reunião da CTMH da gestão 2021-2023, ocorrida em 15/03/2023, e discutiu sobre a 

continuidade de cada ação. Sugeriu uma apresentação semestral dos boletins de 

https://comiteat.sp.gov.br/camaras-tecnicas/monitoramento-hidrologico/boletins-de-monitoramento/
https://comiteat.sp.gov.br/camaras-tecnicas/monitoramento-hidrologico/boletins-de-monitoramento/


 

 

monitoramento elaborados pela CTMH para o Plenário do CBH-AT com a finalidade de 

apresentar o trabalho da Câmara para os representantes.   

Sobre o acompanhamento dos empreendimentos FEHIDRO em execução, Lilian sugeriu que a 

FABHAT realize uma apresentação sobre os projetos e possíveis problemas que os tomadores 

encontraram para que a Câmara verifique como poderia ajudar a concluir.  

 

5. Encaminhamentos 

• O plano de trabalho discutido na reunião será enviado para os representantes da CTMH 

por e-mail para contribuições; 

• A próxima reunião será realizada em 14/06/2023. 

A reunião foi encerrada às 11h30. 


